

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	Plas.	Ota.
Extranjero (Unión Postal)	1	25
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	0

**HORAS DE DESPACHO**  
 Redacción: De las once de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
 Administración: Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.  
**TELÉFONO N.º 27**  
**OFICINAS:** Conquistador, 30

### LA ACTUALIDAD

## Por una zarzuela

Deplorable fué lo ocurrido la noche del lunes en el Teatro Lírico. Concretando el hecho a lo sucedido a la faz del público, cuyas versiones del hecho en sí, difieren muy poco, hay que alabar el gusto de quienes protestaron *La manzana de oro*, en la que son raros los destellos literarios, menguadísimo los rasgos de ingenio y de belleza artística.

Pero si estuvieron justos al condenar una obra teatral, que es de suponer que sólo se mantiene en el cartel para exhibición de mujeres y decoraciones, de las que ha hecho buen acopio la empresa, no escogieron el momento oportuno para su manifestación de protesta. (Hablamos sólo con los datos ostensibles del tumulto; si hubiese otra cosa en el fondo, seguramente variaría nuestra opinión). No era oportuno porque si había 657 personas que habían abonado su entrada, tenían legítimo derecho a oír la obra; por lo tanto justa era su protesta contra quienes les privaban de un gusto por el que habían abonado determinada cantidad.

Para protestar la obra, al bajarse el telón hubiese sido oportuno, sin despertar quejas de aquellos para quienes era aquella una novedad. Es casi seguro que entonces entre el público no se hubiesen podido registrar los choques que a duras penas pudo atenuar la fuerza pública: porque difícilmente es hallable un paladín de tal engendro: ¿qué armas estéticas de buen gusto le proporcionarían *La manzana de oro*?

Condenamos los actos de violencia, aquel *corps à corps* de los opuestos bandos. Que se entre en liza por un ideal, es humano; está sancionado por la historia el que se ponga a contribución la fuerza; empero, ¡qué arriesgar ni una tira de pellejo, por lo que no respira ningún ideal! El ideal ennoblecía la lucha. Ni el aspecto político puede tomarse como motivo del desbordamiento de pasiones, explicables ante una *Electra* en plena agitación de los partidos.

Los comentarios a la función del lunes serían otros si tuviéramos que fundamentarlos sobre las insinuaciones, sobre lo que se murmura; empero, no creamos a la empresa del Lírico poseída de tales empeños en mantener en el cartel *La manzana de oro* para adoptar ciertas manejas con una *claque* desenfrenada; manejos que acarrearían sobre quienes los realizan la condenación del público, cosa que no debe buscar quien del público ha de vivir.

### Nuevas Publicaciones

**Una síntesis histórica del Catalanismo**  
 El escritor catalán Ernesto Moliné y Brasés, que no sólo es abogado notable, sino además ilustrado y certero crítico, poeta delicado y bibliófilo erudito y muy sagaz, todo en una pieza, ha aumentado el repertorio de sus publicaciones con un *Resum sintètic de l'Historia del Catalanisme*, escrito al proyectarse y organizarse, meses atrás, la patriótica expedición de catalanistas a Valencia. Compiten en ese trabajo y ofrecen curioso contraste lo minúsculo y breve de su extensión material, — pues no pasa de una veintena de páginas de regulares dimensiones el contenido de la reseña, — con la amplia y compleja variedad del asunto reseñado; de manera que viene a ser, conforme su título indica, un extracto quitesenciado de lo que pudiera dar materia suficiente para nutridos volúmenes.

En ello estriba precisamente el mérito de esa producción: en lo substancial y comprensivo del bosquejo, que a grandes rasgos y con sobrias pero sugestivas plumadas, da idea de cómo empezó, y las diversas fases que sucesivamente ha ido ofreciendo, ese movimiento vigoroso y vivaz con que Cataluña, despertando como de un letargo, ha renacido a nueva vida: resurgimiento que iniciado con aspiraciones en un principio meramente literarias, ha venido luego tomando cuerpo, para convertirse a la postre en vigorosa y firme acción político-social de todo un pueblo que anhela reconstruir su pasado histórico y asentar su porvenir y cabal desenvolvimiento sobre la base de sus aspiraciones autonómicas.

Dos palabras de introducción que perfilan el asunto y sus antecedentes; el período de los poetas y el de evolución; los dos aspectos de Catalanismo y Federalismo; el impulso dado por Almirall y el *Centre Català*; las nuevas orientaciones subsiguientes: la formación de la *Unió Catalanista*; la propaganda extendida a todas las clases y estamentos sociales; y finalmente la actual fase autonomista, caracterizada y afirmada por la formación de la *Solidaridad*; he aquí con laconismo epigráfico lo que contiene el substancioso opúsculo de Moliné y Brasés: síntesis histórica del proceso y finalidad del gran movimiento que comenzó con cantos de poesía, es ya hoy amplia y profunda corriente que fecundiza toda la tierra catalana, y para sus sostenedores firme esperanza de vital renovación, no sólo de Cataluña, sino de España entera.

Estimamos al autor de tan apreciable e instructivo trabajo el obsequio de un ejemplar de los 50 que en tiraje aparte (no puestos en venta) ha hecho imprimir, en forma de elegante folleto.

### Un recuerdo del rey Jaime III de Mallorca

Como buen rosellón, el escritor de Perpiñán, Julio Delpont, es entusiasta amante de nuestra historia local y de cuanto atañe al antiguo Reino de Mallorca; del cual, como es sabido, formaban parte el señorío de Montpellier y los condados de Rosellón y Cerdeña.

La traslación recientemente efectuada desde Valencia a Mallorca de los restos del infortunado monarca Jaime III el *Desdichado*, indujo a Delpont a trazar un estudio o bosquejo monográfico referente al biznieto del *Conquistador*, don de no sólo resumió los sucesos culminantes de su efímero y tempestuoso reinado, el trágico fin y cruento desenlace que tuvo en los campos de Luchmayor, sino que quiso aportar al asunto el resultado de sus investigaciones personales.

Relata, al efecto, primeramente su excursión a Valencia y los pormenores del hallazgo del olvidado féretro que contenía los huesos de aquel rey, sepultado en el coro y trasladado luego al aula capitular de la catedral valenciana, según noticias que allí le facilitaron D. Francisco Vilanova y el canónigo Sr. Chabás; y después, inquiriendo datos fidedignos acerca del lugar donde se dio la sangrienta batalla que puso fin a la independencia del reino de Mallorca, y sobre la memoria que actualmente queda de aquel suceso en la propia localidad, se dirigió para ello a quien mejor que nadie podía facilitárselos auténticos y de primera mano: a la dueña actual de una porción del terreno mismo donde tuvo efecto, el 25 de Octubre de 1349, la refriega entre las huestes de Jaime III y las que acaudillaba el Gobernador Gilaberto de Centellas: a la renombrada poetisa María Antonia Salvá, quien satisfaciendo la curiosidad histórica de Delpont, le escribió en carta de 12 de Enero de 1906:

«...Fora del nom lo camp de la batalla (avuy de sa bataya) que conserva un territori de Luchmajor, no gayre lluny del poble, ningun vestigi hi há que ns recordi la mort del nostre Jaume III. D'una part d'aquest territori n'es avuy possessidora la qu'escríu, que guarda també un document de la primera mitat del segle XVI, estés en pergami, molt deteriorat, referent a la dita finca, que ja porta el nom de lo camp de la batalla. Dins aquesta terra y ses venedades, s'hi son trobades ossaments humans, compostes de costat en petites gavetes, que s'han cregut eren dels morts en la batalla memorable... De la antiga església parroquial de Luchmajor, ahont va esser custodiat el còs de Jaume III immediatament després de la batalla, no fa molt que encara en romanía un bossi d'arch, adossat a una casa d'aquest poble; mes avuy ja no'n queda res...»

Estas particularidades históricas arqueológicas y otras no menos curiosas, avaloran y esmaltan el trabajo de Delpont, que vio la luz en el *Bulletin de la Société Agricole, Scientifique et Littéraire des Pyrénées Orientales*, y se imprimió luego en fascículo aparte.

### La tercera edición de «Horaciana» de Costa y Llobera

No se trata de reseñar aquí de nuevo el contenido de este libro ni de encomiar su valía poética: cosas que quedaron hechas, cuando su aparición; sino únicamente de consignar, como significativa muestra del merecido aprecio y estima que del público sigue obteniendo, que las «Horacianas» han alcanzado ya su tercera edición, recientemente publicada por la *Ilustració Catalana*.

Juzgando por el ejemplar recibido, que vivamente agradecemos, sólo cabe añadir que esta 3.ª edición es, si cabe, mejor presentada que las dos anteriores y honra por su elegante esmero y pulcritud a la dirección de aquella revista y a la casa Thomás, que han impreso y publicado tres veces en poco tiempo el

afortunado libro de nuestro eximio poeta de Pollensa.

M. O. B.

### Lechuras y Comentarios

**Una ley de huelgas.—El origen de la corbata.—Un testamento a favor de un árbol.**

La legislación social de Suiza será aumentada en breve con una buena ley. El gran Consejo del cantón de Berna ha votado una ley de huelgas que tiende a cohesionar el principio del derecho a la huelga con el de la libertad del trabajo.

La ley guarda algunas analogías con las de otros cantones especialmente la de Ginebra. Esta ley fija el modo de regular los conflictos que se promueven en la esfera industrial de un modo semejante al establecido en el Código civil.

El proyecto de Berna crea instituciones de conciliación y arbitraje, encargadas de resolver amigablemente los conflictos entre la capital y el trabajo. Al mismo tiempo establece cuál haya de ser la penalidad en materia de huelgas, castigando a los que «por vías de hecho, amenaza, injurias graves a otro medio análogo tienden a impedir el trabajo de los demás.»

Casi no hay quien no use corbata; pero pocos son aquellos que saben el origen de tan indispensable prenda. Parece que las primeras corbatas las usaron los soldados de la caballería austríaca allá por los años 1636 y siguientes. Los húsares *croatas* llevaban arrollada al cuello una ancha cinta de lino crudo muy larga. Esta faja o cinta se llamó *erovate*, y durante algún tiempo se dió el mismo nombre a los soldados que la usaban. En Francia hubo en el siglo XVII un regimiento llamado *Royal Cravates*. Más tarde el nombre pasó a Inglaterra, y se llamó *cravat* al pañuelo del cuello.

Tal es, dice *The Reader*, el origen de la corbata; tomándolo de cualquier diccionario etimológico.

Parecerá increíble, pero se ha hecho efectivamente ese testamento.

¿En donde? En Atenas.

Pero no en la Atenas de Grecia, sino en la de Georgia (Estados Unidos).

Vivía allí un propietario, hombre feliz, enamorado de la Naturaleza.

En una de sus fincas existía una magnificencia que se erguía orgullosa a enorme altura y se divisaba, solitaria, desde muy lejos.

La preocupación constante de su dueño era la de si aquella encina podría llegar a ser derribada, cuando él muriese, por sus herederos.

Resolvió un día hacer testamento, consignando en el mismo una cláusula que asegurase la independencia y la vida del árbol amado.

En dicha cláusula declaraba a la encina heredera de la porción de terreno que la rodeaba.

Consignó que se describiese un círculo, cuyo centro estuviera en el tronco del árbol y cuyos radios midiesen nueve metros cabales de longitud.

ARGOS.

## De Política

**Declaraciones de un personaje conservador.**

He aquí como las refiere un periodista:

«Está sobrado justificada la larga e interesante conferencia que entre seis y siete de la tarde celebraron ayer el Rey y el presidente del Consejo de ministros, pues era perfectamente natural que el Monarca quisiera enterarse, a pesar de no haber perdido ni un solo momento, durante la ausencia de España, la comunicación con su Gobierno responsable, del detalle de los acontecimientos desarrollados a partir del 26 de octubre último.»

La conversación entre don Alfonso XIII y el señor Maura fué afectuosísima, refiriendo aquél a éste, con verdadero ingenio, las peripecias más salientes del viaje; haciendo al propio tiempo elogios entusiastas de la esplendor y cariño con que la aristocracia inglesa le ha acogido durante su permanencia en el Reino Unido.

En todas partes han recibido el Monarca español y su augusta consorte, así como el personal que componía el séquito de ambos, señales y evidentes pruebas de simpatía, que con dificultad se borrarán de la mente de los que fueron objeto de ellas; y singularmente el Rey Eduardo, la Reina y el príncipe de Gales no han omitido detalle alguno para hacer agradable la estancia a tan ilustres huéspedes.

En suma, el Rey viene encantado de la expedición; y es seguro que las visitas a Inglaterra menudearán en el porvenir, contribuyendo poderosamente a estrechar los lazos de amistad entre ambas naciones.

Conoce el Rey detalles de las discusiones del Parlamento; pero a pesar de ello, interrogó al señor Maura, especialmente respecto a las declaraciones hechas por los jefes de las minorías en el Congreso, al examinar el proyecto de reforma de la Armada, expresando verdadera satisfacción ante la unidad de criterio y elevación de ideas que reveló el día 24 del pasado la representación nacional.

No existe peligro a la vista, ni siquiera atisbos, de que los preparativos navales que se harán, en cumplimiento del voto de las Cortes, respondan a planes preconcebidos; y son sólo medidas de previsión que asegurarán a España una

posición firme en el concierto internacional y la preservarán del ridículo de presentarse con las manos vacías.

No hubo tiempo de exponer en la entrevista de ayer las impresiones recogidas por el Monarca en sus largas y afectuosas conversaciones con Guillermo II y Eduard VII, pues casi todo lo que hablaron el Rey y su primer ministro se centró en las cuestiones de comercio. Empero, puedo asegurar, sin temor de que los hechos vengán a desmentir la afirmación, que no se han rectificado en esta entrevista con los Soberanos más poderosos de Europa los compromisos contraídos anteriormente por la diplomacia, ni siquiera en el sentido de hacerlos más intensos y efectivos.

Por lo que hace a la cuestión de Marruecos, sólo en el caso de que la autoridad del Sultán, ahora aprobada por Europa decididamente, fracasara, llegaría el momento de intervenir, realizando entonces Francia y España, como delegadas de las potencias signatarias del protocolo de Algeciras, cuantos esfuerzos sean necesarios para el establecimiento del régimen de policía en los ocho puertos del litoral y para la defensa de los intereses sacrosantos de la civilización.

Afortunadamente, las negociaciones que actualmente se llevan en Rabat ofrecen el mejor aspecto; y como la situación del imperio mejor también, no es de esperar que los esfuerzos a que antes me referí tengan el carácter de una intervención militar.

Respecto a los proyectos y planes del presidente del Consejo, poco puede decirse que constituya novedad. Por ahora sus esfuerzos se dirigen a que la situación económica quede legalizada antes de terminarse el año, existiendo fundadas esperanzas de que esto suceda, si el Senado toma, cuando vaya más avanzado el examen de los gastos públicos, un acude análogo al que comenzó a regir mañana en el Congreso respecto a la distribución del tiempo. Cuenta el señor Maura en la ocasión presente con un auxiliar eficaz, y es el deseo que todos los representantes tienen de pasar las próximas fiestas de Navidad libres del cuidado y asiduidad que las tareas parlamentarias imponen.

Está fuera de toda duda que las vacaciones de las Cortes serán breves, pues el señor Maura siente verdadero deseo de que comience la discusión del artículo de la ley de administración. Probablemente las sesiones se suspenderán cuando se aprueben los presupuestos con la fórmula «para que la reanudación se señalará la fecha del 20 de enero.»

No parece natural que en tan breve interregno se proceda a modificar el gobierno, y sólo en el caso de que algún ministro sintiera quebrantadas las fuerzas físicas y quisiera repararlas, se produciría la crisis, pero sin dar ello ocasión a la extensa y amplia modificación de que se viene hablando. Hay, en efecto, tres ministros que sinceramente desean dejar de serlo, pero subordinan el empeño a las conveniencias generales del Gobierno y del partido en que militan.

Reanudadas las sesiones en la fecha que arriba indicamos, el presidente trabajará, casi con afán, para que la ley de administración local se apruebe, y aunque no se hace muchas ilusiones respecto a la sinceridad de los ofrecimientos de algunas minorías, confía en publicar en abril el proyecto ahora objeto de tantas discusiones.

Entonces declarará terminada la primera legislatura, para celebrar durante el interregno las elecciones municipales; y puede asegurarse que, si allí llegamos, entonces la crisis grande será un hecho, no teniendo nada de extraño que algunos elementos más principales de la *Solidaridad* catalana entrasen, previo solemne reconocimiento de la legalidad vigente, a formar parte integrante del Gobierno, que tendría por misión principal implantar el nuevo régimen que ha de dar orientaciones nuevas a la vida municipal.

La actitud de las oposiciones frente al proyecto de administración local no creo llegue al extremo que desea la masa de los impacientes que conspiran contra la obra del Gobierno.

El señor Moret, que carece de soluciones para el problema de Cataluña, desea que la ley se apruebe, por si ella acierta a resolverlo, y caso de que así no fuera, tener siempre el derecho de decir que no cerró el camino a una ini-

ciativa cuyo fracaso corresponde íntegramente al Gobierno conservador.

Del señor Canalejas y de otras fuerzas de la izquierda, que bien quisieran oponerse a la implantación de un nuevo régimen municipal, no hay que esperar que se atrevan, a pecho descubierto, a hacer obstrucción y cargar con la responsabilidad que el país les exigirá, caso de cerrar, por mezquino interés político, el camino a la única solución que tienen las dificultades presentes.

### Administración local

Madrid 7.—La comisión del proyecto de administración ha llegado en su estudio hasta la terminación de los capítulos que tratan de la representación corporativa.

Casi todas las enmiendas presentadas por los solidarios han sido aceptadas.

Una de las enmiendas presentadas es la referente al voto de los presidentes de corporaciones.

El proyecto decía que el número de votos de cada presidente correspondiera al de socios de la corporación, y la enmienda pide que el número de votos correspondiera a la importancia de cada corporación dentro del grupo particular obrero, industrial, etc.

Así, —dijo Cambó al mantener la enmienda,—la participación de clases será verdad, pues de otra manera el número de muchas pequeñas agrupaciones obreras, influidas por otros elementos que no lo son, ahogaría la representación genuina obrera de las corporaciones que siendo importantes no llegarían a formar el número de socios que aquellos.

También fué admitida una enmienda del señor Alba, en el sentido de que las juntas del censo admitan recursos sobre las extralimitaciones de las juntas provinciales.

### Combinación de gobernadores

El ministro de la Gobernación ha puesto a la firma del Rey los decretos haciendo la siguiente combinación de gobernadores civiles:

Don Fidel Varela, actual gobernador de Castellón, pasa a Cáceres.

Don Felipe Crespo de Lara, que actualmente lo es de Cáceres, pasa a la Coruña.

Don José Varela Menéndez, que lo es de León, es trasladado a Zamora.

Don Rosendo Fernández Baldor, de Zamora pasa a Castellón.

Se nombra gobernador civil de León a don Luis Ugarte.

### Solidaridad aragonesa

Se ha constituido en Fraga la primera Junta de Solidaridad aragonesa.

Ya hacía tiempo que voces entusiastas de buenos hijos de Fraga habían puesto al habla con la Junta de Solidaridad de Lérida, expresando el ferviente anhelo de constituir allí la Solidaridad y organizar un acto que fuera trascendental y de resonancia para la región aragonesa.

Ahora un accidente circunstancial, un atropello de los caciquistas, ha sido el motivo de haberse formado la Junta de Solidaridad, compuesta de los elementos que representan a los republicanos, carlistas y neutros.

### El Sr. Calzada en Madrid

Antes de llegar el tren rápido de Lisboa estaban llenos de público los andenes y las afueras de la estación llamada de las Delicias, con motivo de la llegada del diputado republicano por Madrid don Rafael Fernández Calzada, procedente de la Argentina, donde reside habitualmente.

A las 11'41 llegó el tren, y resonó en los andenes una salva de aplausos, al mismo tiempo que se daban vivas al señor Calzada y a la unión republicana.

El diputado republicano bajó del *slipping car* y al verle el público prorumpió de nuevo en entusiastas vivas, resonando una general salva de aplausos. Muchos agitaban al aire sus sombreros y gorras.

El señor Calzada saludó a los amigos que le esperaba, y no sin grandes esfuerzos logró salir del andén, pasando a ocupar un coche con su esposa y su cuñada.

El público siguió al carruaje vitoreando al señor Calzada y obligó al cochero a que marchara despacio. Así, rodeado de unas 500 personas y seguido a ambos lados unas 2.000, siguió el coche por la estación lentamente.

Muchos fotógrafos sacaron instantáneas.

Por el paseo de las Delicias el recibimiento tomó carácter de manifestación pública. Cuatro guardias de segu-

ridad montados se pusieron a la cabeza de la manifestación para obligar a hacer la marcha del coche, pero sin lograrlo apenas.

Momentos antes de llegar al principio del paseo, algunos guardias de Seguridad de a pie desvenaron los cables y trataron de cerrar el paso a los manifestantes.

Como algunos echaron a correr, la mayoría de ellos dieron gritos de «¡Arriba! ¡No correr!» Los citados guardias fueron arrollados y estrepitosamente silbados.

Al llegar al principio del paseo, otros guardias de Seguridad, sable en mano cerraron el paso a los manifestantes. Se oyeron tres toques de atención y muchos echaron a correr por varias calles y dando un largo rodeo, consiguieron salvar el cordón que formaban los guardias y volverse a colocar detrás del coche del señor Calzada.

La mayoría de los manifestantes se quedaron sin poder avanzar en el paseo de las Delicias y dirigieron impropios a los guardias. Estos observaron prudentísima actitud, amenazando con los sables, pero no descargando golpes.

Un joven manifestante se cayó al suelo, desmayado. Fué trasladado a la casa de socorro, donde se le dió un antiespasmódico. Al salir dijo que le habían dado tres sabalzos en la cabeza, pero no presentaba ninguna contusión.

Muchos manifestantes alcanzaron el coche del señor Calzada, cerca de la calle de Alcalá, y reanudaron los aplausos y vivas. En la citada calle la manifestación se rehizo con unas mil personas, en su mayoría chiquillos y mozaletas, y se continuó dando vivas a Calzada. La circulación se interrumpió breves momentos.

Al llegar el carruaje al Hotel de París y al apearse los viajeros, el diputado por Madrid fué objeto de una ovación por parte del público. Muchos le estrecharon la mano. El señor Calzada saludaba con el sombrero.

Los manifestantes, obligados por los guardias de a pie y montados, se replugaron en la Puerta del Sol y pidieron que el señor Calzada saliera al balcón.

Al aparecer en uno de los balcones del hotel fué objeto de una gran ovación. Dirigió el diputado republicano la palabra al público, diciendo que saludaba al pueblo español que era donde había nacido, y manifestó su agradecimiento por el recibimiento que se le dispensaba. Recomendó a los manifestantes que se disolvieran.

Nuevos aplausos y vivas resonaron al terminar sus frases el señor Calzada.

La autoridad procuró que los manifestantes se disolvieran, dando para ello órdenes terminantes. A los pocos momentos se disolvieron sin más incidentes.

Han sido detenidos algunos individuos por desobediencia a los agentes de la autoridad.

## NOTICIAS GENERALES

(Del correo de ayer)

### Isla sumergida

París 8.—Dicen de San Petersburgo que la isla Biruch se ha sumergido durante la última tempestad.

Muchos habitantes han perecido ahogados. Las pérdidas son enormes.

### Otro globo que se escapa

Berlín 8.—Uno de los globos dirigibles alemanes ha sido arrebatado por el huracán en idéntica forma que lo fué el *Patrie*, desapareciendo en el espacio. Es mucha coincidencia.

### La política en Portugal

Lisboa.—Se ha celebrado la Asamblea progresista bajo la presidencia de Luciano de Castro.

Asistieron numerosos ex-ministros. El señor Castro hizo la historia de la dictadura y atacó el aumento de la lista civil y los anticipos acordados a la Casa Real.

Hablando del régimen de terror establecido por la dictadura exclamó: El descontento aumenta, así como el número de los adversarios del actual régimen.

Manifestó su sentimiento por la evolución política de Augusto Cunha.

Al terminar exclamó que era monárquico convencido, pero enemigo declarado de la monarquía absoluta.

Después de hacer uso de la palabra otros oradores, la asamblea acordó las siguientes bases.



Fragmentos melódicos que fueron gratamente escuchados. La compañía no andaba muy corriente; un par de ensayos más no hubieran estado de sobra, distinguiéndose sin embargo en la interpretación la señorita Huguet que vió su labor recompensada con justos y repetidos aplausos. También fué aplaudida la niña Mayol, que por su edad era notable la intención que daba a la frase y la soltura con que pisaba la escena.

### El cierre de las tabernas

Se reunió el pleno del Instituto de Reformas Sociales para ocuparse del cierre de las tabernas. El señor Azcárate llevó redactado un cuestionario, que fué discutido con detenimiento. El resultado fué el siguiente:

1.º ¿Cabe resolver el asunto planteado dentro de la ley vigente?—SI.  
2.º ¿Procede aclarar ó ampliar, por vía de interpretación, el contenido del artículo 7.º, letra H del reglamento?—NO.

3.º ¿Procede hacer la clasificación de tabernas y casas de comidas?—SI.  
4.º Caso afirmativo, ¿deberán hacerlo las Juntas locales de reformas sociales?—SI.

5.º ¿Procede aplicar al caso el apartado 2.º del art. 6.º del Reglamento, según el cual en los locales en donde existan artículos permitidos y prohibidos se fijará también un cartel anunciando cuáles son de venta permitida, sin perjuicio de que los alcaldes adopten las medidas necesarias para que unos y otros lleguen a venderse en locales distintos?—NO.

6.º En cuanto a la aplicación de las correcciones disciplinarias del descanso dominical, ¿procede otra jurisdicción de imposición de pena que la que está regulada por los artículos 4.º y 5.º del Reglamento?—NO.

7.º Cualquiera que sea la solución del problema en su integridad, ¿procede decir al Gobierno que se ha de hacer efectiva por igual en todo el territorio?—SI.

La contestación principal es la segunda, que establece que no debe reformarse el art. 7.º del Reglamento, y como ese artículo dispone que las tabernas no abran los domingos, resulta que estos establecimientos continuarán cerrados desde la doce de la noche del sábado hasta la mañana del lunes.

### Oposición á escuelas de niñas

Ayer tarde continuaron en el Instituto las oposiciones á las escuelas de niñas de Alcedia y San Antonio Abad.

Las tres opositoras señoritas Covas, Billoch y Juan verificaron el cuarto ejercicio, consistente en la resolución de problemas de Aritmética y Geometría y unas prácticas de Dibujo.

El primer ejercicio consistió como ya dijimos en dos temas escritos de Gramática y Aritmética; el segundo en otro oral sobre temas del mismo cuestionario; el tercero en prácticas de enseñanza, que verificaron el sábado en la Escuela Práctica de niñas.

Esta tarde á las dos y media se reunirá de nuevo para proceder al quinto y último ejercicio, consistente en la confección de labores.

El tribunal está compuesto por el catedrático de Matemáticas que ha sido hasta ahora del Instituto de Mahón don G. egorio Aravio Torre, como presidente; vocales, don Antonio J. Mora, Pbro., profesor del Seminario, doña Paula Cañellas y doña Dolores Rubí, maestras; y actúa de Secretaria la maestra doña Jacinta Morrell.

Dentro esta semana se conocerá probablemente el orden de la terna que proponga el Tribunal.

### Comisión provincial

Sesión de ayer. La presidió el señor Barceló, asistiendo los señores Puigdorff y Aguiló. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se procedió al sorteo de cinco obligaciones de la serie A y otras cinco de la serie B del empréstito contratado para atender á los gastos de la guerra con los Estados Unidos y á los de defensa de estas islas, que deben ser amortizadas.

Correspondieron en la serie A á las señaladas con los números 19, 21, 32, 36 y 43; y en la serie B á los números 47, 48, 53, 94 y 99.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Búger y Marratxí para obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios y se acordó informar al señor Gobernador que procede se eleven los expedientes al ministerio de la Gobernación á los fines prevenidos.

Se dió cuenta de una comunicación de la Alcaldía de Palma participando que el Ayuntamiento ha acordado conceder una gracia de agua á presión para la Casa-Consulado de Mar, en la que se halla instalada la E. S. de C., y el correspondiente permiso para el tendido de la tubería de hierro que ha de conducir; acordándose trasladarla al arquitecto de provincia para que proceda á la ejecución de dichas obras.

Se aceptó la dimisión presentada por don Juan Santandreu Fornés del cargo de concejal del Ayuntamiento de Villafrauca por ser incompatible con el de juez municipal de aquella villa para el que ha sido designado.

Se aceptó también la dimisión del cargo de concejal del Ayuntamiento de Pollensa presentada por don Juan Rotger Capllonch por haber sido nombrado juez municipal suplente de aquella villa.

Se aceptó igualmente la renuncia presentada por don Pedro Mora Gomila del cargo del concejal del Ayuntamiento de

Porreras, por hallarse físicamente impedido para desempeñarlo. Se acordó la reclusión provisional de un presunto alienado vecino de esta ciudad. Se acordó admitir en la Casa de Misericordia á una vecina de La Puebla. Se acordó remitir al señor Gobernador el testimonio del auto de reclusión definitiva de una alienada vecina de esta ciudad. Se enteró la Comisión del estado del movimiento de acogidos ocurrido durante el último mes de Noviembre en las Inclusiones de Mahón é Ibiza. Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales. Y se levantó la sesión.

### Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: Procedente de Barcelona llegó por la mañana el vapor correo *Baleár*, conduciendo la correspondencia, carga y pasajeros.

—Con cargamento de efectos entró de Palamos el laud *Virgen Dolorosa*. —A las doce amarró el vaporcito *Salvador*, de la compañía arrendataria de tabacos.

—De Valencia é Ibiza entró á las 6 de la tarde el vapor correo *Islaño*, conduciendo la valija, carga y pasaje. —A las seis y media de la tarde salió para Barcelona, el vapor correo *Beller* llevando la correspondencia, carga y pasaje.

### El tiempo

Palma.—Cuando el orto soplabá fresco el viento al O. SO., el cielo y horizonte cubierto con cirrus, rizada la mar del primer cuadrante dicho y tendido del SO. y bajo el nivel de las aguas. Hubo durante la mañana ventolinás variables del tercero, cuarto y primer cuadrante, á medio día entabló al SO.

Fué refrescando en el principio de la tarde, abonanzó á mitad de ella y se que dó calma al ocaso; estando el cielo y horizonte con cirrus, recalcando marejadita tendido del SO. y regularmente elevado el nivel de las aguas.

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas dando cuenta de aquí: *Alcedia*.—Viento N. O. fresco, mar picada del mismo, cielo nublado.

*Sóller*.—Viento SO. fofo, mar gruesa, del O., cielo acelajado. *Ibiza*.—Viento NO. fresco, marejada, cielo acelajado.

*Bajoll*.—Viento O. fresquito, mar picada, cielo acelajado.

### CULTOS

#### Para hoy

Jubilao de Cuarenta Horas. Continúan en San Nicolás dedicadas á su Titular: Exposición á las siete á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de decoro, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

#### Otras funciones

En la Merced; por la noche, empezará un devoto Triduo en honor de Santa Lucia, con sermón por el R. P. Francisco Ferrer.

#### Mañana

Jubilao de Cuarenta Horas. Empezarán en la Concepción dedicadas á la Inmaculada Concepción de María: Exposición á las tres y media de la tarde y á las cinco un rato de meditación y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En Montesión, á las ocho, durante una misa, se celebrará el ejercicio mensual dedicado á la virgen del Pilar. *Visita á la Cueva de María*. A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó San Cayetano.

#### Santoral

Hoy.—San Damaso, papa y san Daniel confesores. Mañana.—San Donato y san Hermógenes, mártires.

#### El representante

de las máquinas de escribir LAMBERT, elegirá á Palma el próximo miércoles día 11 del actual, hospedándose en el «Hotel de Mallorca» (Barnils), el cual permanecerá varios días para los señores que deseen honrarle con su visita.

### COMPARAD

las exquisitas pastillas de café de Logroño marca LA CABRA, con todas sus similitudes y os convenceréis de su superioridad en elaboración y presentación. ES LA MEJOR PRUEBA.—Tres premios en este año: Medalla de oro en la Exposición Internacional de Madrid y de plata en las de Valladolid y Salamanca.—De venta: Confitaría Frasquet, Orfila, S. Colmado La Pajarita, San Nicolás; Confitaría del Teatro, Unión, 46; Colmado La Providencia, de Vicente Pomar. Para pedidos á Jaime Puig, calle Vidriera, 37, 2.º, Palma

### PANADERIA DEDAMIAN FRAU

Plaza de la Paja. En dicha tahona se vende pan de trigos mallorquines al precio de 2'90 pesetas la arroba de 10 kilos. Se sirve á domicilio en la ciudad y extramuros. Nota.—Se admiten encargos en la SU-CURSAL del TEATRO, Unión, 46.

### ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores. El acreditado vapor *BALEAR* saldrá el próximo domingo día 15 á las nueve de la mañana directamente para *MARSELLA*. Admite carga y pasaje por dicho punto. Despacho: calle de Palacio, núm. 26. Palma 10 de Diciembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simé

### ACUA XIGENADA

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

# TELEGRAMAS

## POLITICA

Maura y don Alfonso.—S. M. la Reina mejorada. Madrid 10 á las 13'45.—El señor Maura estuvo en Palacio conferenciando con S. M. el Rey durante largo rato.

El señor Maura enteró á don Alfonso de la marcha de los asuntos políticos y de la cuestión de Marruecos.

Al salir nos ha manifestado que Su Majestad la Reina doña Victoria se halla muy mejorada de su leve dolencia.

El proyecto de Administración local. Madrid 10 á las 13'50.—Según parece se van venciendo dificultades que existían para la aprobación del proyecto para la reforma de la administración local.

Se asegura que los solidarios se muestran contemporizadores, facilitando la labor del señor Maura.

Rumores de crisis.—Informes de buen origen. Madrid 10 á las 14'10.—A pesar de los rumores de crisis y de combinaciones de nuevos ministros de que se hacen eco algunos periódicos, informes de buen origen me permiten asegurar que la crisis no se planteará hasta el mes de Febrero por retirarse el señor Osma del Gobierno por motivos de salud.

## SENADO

El presupuesto de Justicia. Madrid 10 á las 17'15.—En el Senado se abre la sesión á las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor Azcárraga, con regular concurrencia de senadores.

En el banco azul se sienta el ministro de Gracia y Justicia Sr. Marqués de Figueroa.

Aprobada el acta y después de varios ruegos y preguntas se entra en la orden del día, continuando la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El Obispo de Madrid Alcalá habla para recoger alusiones. En favor del Clero.—El Obispo de Madrid Alcalá.

Madrid 10 á las 21'10.—El señor Obispo de Madrid-Alcalá, continuando en el uso de la palabra, aboga por el mejoramiento de las asignaciones que percibe el clero, las que conceptúa escasas.

Añade que incluso los párrocos de Madrid atraviesan una situación económica difícil y felicita al ministro por la reducción del descuento al clero.

## CONGRESO

El proyecto de fuerzas navales. Madrid 10 á las 16'30.—A la hora ordinaria se abre la sesión del Congreso, bajo la presidencia del señor Dato.

Abrobada el acta anterior, varios diputados hacen algunos ruegos, que carecen de interés.

El ministro de Marina señor Ferrándiz lee el proyecto de ley señalando las fuerzas navales para el próximo año 1908.

El presupuesto de Fomento.—El señor Gasset lo combate. Madrid 10 á las 21'10.—Continuándose en la orden del día se reanuda la discusión del presupuesto del Ministerio de Fomento iniciada ayer.

El diputado señor Llorente retira el voto particular que había formulado.

Consumo el primer turno en contra de dicho presupuesto el ministro señor Gasset, abogando por el desarrollo de las comunicaciones y por el impulso de las obras públicas y repoblación de los montes.

Continúa el señor Gasset.—Contestación del señor González Besada. Madrid 10 á las 21'10.—Añade el señor Gasset combatiendo el presupuesto de Fomento, que éste es un retroceso en cuanto al mejoramiento de la riqueza, y dudó de los resulta-

dos del proyecto de colonización de interior.

Le contesta el ministro de Fomento señor González Besada, diciendo que este presupuesto sólo es de preparación pero que en él se atiende á la repoblación de los montes, y á las obras públicas.

Y se levantó la sesión.

## LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Rumores de paz. Madrid 10 á las 13'40.—Dicen de Melilla que ha circulado el rumor de que Abd-el-Aziz ha enviado un emisario á su hermano el pretendiente Muley Hafid para proponerle las condiciones para la paz.

Hasta ahora no se ha confirmado dicho rumor.

Cañoneo contra los rebeldes. Madrid 10 á las 13'50.—Se ha recibido un despacho de Melilla dando cuenta de que el vapor de guerra marroquí *Zaide* cañoneó á los rebeldes de Marchica.

Añade el despacho de que el buque inglés *Maguns* facilitó las municiones al buque del Sultán.

Franceses de maniobras.—El ministro de Francia en Marruecos. Madrid 10 á las 14.—Los franceses no están muy seguros en la región en la que los moros les han atacado. Por esto se limitan á maniobrar al amparo de la artillería.

Dentro de poco es esperado en París M. Regnault, ministro de Francia en Marruecos para trasladar al gobierno las impresiones que ha recibido de sus conferencias con el Sultán Abd-el-Aziz.

## COTIZACIONES

Madrid 10 á las 16'45

Interior contado	82'35
Interior fin de mes	82'45
Amortizable, 5 p3	100'40
Banco de España	459'50
Compañía Tabacalera	409'50
Francos	13'45
Libras	00'00
Exterior	93'10

## LOTERIA

Madrid 10 á las 11'15.—En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números.

Con 250.000 pesetas. El número 16.904, despachado en Irún.

Con 100.000 pesetas. El número 5216, despachado en Barcelona.

Con 60.000 pesetas. El número 13.453, despachado en Madrid.

Con 6.000 pesetas. Los números 14.733, despachado en Barcelona; 13.316, en Valencia; 5.269, en Irún; 12.008, en Madrid; 13.197, en Barcelona; 8.733, en Madrid; 9.110, en Barcelona; 10.063, en Cartagena; 7.486, en Tarragona; 6.795, en Murcia; 13.133, en Valencia; 14.707, en Murcia; 16.843, en Barcelona; 16.565, en Barcelona y 12.610, en Badajoz.

## NOTICIAS SUELTAS

Un periodista se suicida con su esposa.—La mala suerte.—Historia de Cruselles. Madrid 10 á las 11'5.—Comunican de Sevilla que el conocido periodista Carlos Cruselles á causa de las contrariedades que la vida ofrecía para él, mató de un tiro á su esposa, suicidándose después.

El infortunado ha quedado en estado agónico, habiendo la noticia producido tristísima impresión en Sevilla.

En sus bolsillos se han encontrado tres cartas que deja escritas: una para el Gobernador, otra para su antigua amante de la que tuvo cuatro hijos, á los que reconoce, legándoles 3400 pesetas, procedentes de los únicos bienes que le quedaban.

En la tercera carta explica los motivos de su fatal étermination, diciendo que él y su esposa habían decidido matarse por no poder soportar con decoro su angustiosa situación.

Cruselles, conocidísimo y ameno periodista del *Diario Universal* y después de *España Nueva* había regresado hacía poco tiempo de Méjico en compañía de su esposa, alojándose en el *Hotel Iberia*, de Sevilla, donde ha ocurrido el sangriento drama.

Actualmente proyectaban marchar

á la República Argentina para probar fortuna, pues sufrieron en Méjico grandes contratiempos.

Carlos Cruselles había tenido no hace mucho tiempo un éxito periodístico con sus crónicas ligeras, en *España Nueva*, por cuenta de cuyo diario había efectuado un pintoresco viaje á París en burro, con otro compañero y cuyas narraciones eran leídas con avidez y le habían hecho popular.

El suicida, según los médicos han declarado está próximo á espirar.

El Juzgado se ha trasladado al *Hotel Iberia*, tomando las oportunas declaraciones.

No se habla en Sevilla más que del triste fin del matrimonio Cruselles.

## Nuevo uniforme

Madrid 10 á las 13'45.—Queriendo dotar á algunos cuerpos con el uniforme cuyo modelo ha sido tomado del uniforme que usa el ejército japonés hoy se ha vestido á un soldado con uno de los uniformes confeccionados.

Dicho soldado estuvo en Palacio para que lo viera S. M. el Rey.

Reto automovilista.—Elecciones. Madrid 10 á las 14.—En los centros deportivos de objeto de todas las conversaciones el reto lanzado por la fábrica de automóviles *Fiat* de recorrer doce mil Kilómetros, con una apuesta de veinte mil duros.

Noticias de Portugal aseguran que el gobierno convocará á elecciones para mediados de la próxima primavera.

Un concurso de globos en Madrid. Madrid 10 á las 16.—Hay gran animación en esta corte con motivo del concurso de globos que se ha de verificar el próximo domingo en el parque de aerostación.

Para tomar parte en él hay ya inscritos diez globos que serán tripulados por distinguidos *amateurs* de la náutica aerea.

El señor Calzada á Barcelona. Madrid 10 á las 16.—El diputado republicano señor Calzada, que ha llegado hace poco de la República Argentina ha manifestado que se trasladará á breve á Barcelona para inaugurar la Escuela Laica que se ha establecido en la Casa del Pueblo.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Nuevos alborotos de los estudiantes. Barcelona 10 á las 19'15.—Los estudiantes se han reunido nuevamente en la plaza de la Universidad promoviendo nuevos alborotos.

La policía logró dispersarlos. En vista de la insistencia de los estudiantes han quedado hoy suspendidas las pocas clases que se daban.

Escape de gas.—Dos muertos. Barcelona 10 á las 19'20.—A consecuencia de un escape de gas en la habitación de los porteros de una casa de la calle del Consejo de Ciento, han sido encontrados muertos esta mañana por asfixia, la portera y un hijo de esta.

A otro hijo que dormía en una habitación contigua se ha logrado salvarle, siendo su estado gravísimo.

## TELEGRAMA OFICIAL

Senado. Queda abierta la sesión á las 3'45. Preside el general Azcárraga. Se entra en la orden del día.

Continúa la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia. Habla el obispo de Madrid-Alcalá y felicita al señor Polo por la defensa de la Iglesia.

Dice que las asignaciones del clero se fijaron por acuerdo mutuo y que desde entonces ha crecido la riqueza y han aumentado los presupuestos y sin embargo se discute el del clero.

Dice que el clero rural no puede sufrir más desamortización que la legal pero no justa.

Explica lo que producen las parroquias y lo que son fondos de reserva y felicita al Gobierno por la reducción del descuento del clero.

Desea el progreso y mejoras en la riqueza y defensa de la patria pero sin desatender los intereses sagrados que representa la Iglesia.

El ministro de Gracia y Justicia contesta y felicita al obispo.

Dice que el Gobierno acordó la rebaja del descuento por iniciativa propia y que se irá mejorando todo con prudencia.

Celebra el espíritu de tolerancia que denotan las palabras del obispo para resolver todos los problemas nacionales.

Rectifican los señores obispo y ministro. Consume el 2.º turno el Sr. Sanchez Arjona y le contesta el Sr. Alvarez Guijarro.

Se suspende el debate y se levanta la sesión á las 7'45. Congreso. Queda abierta la sesión á las 2'45. Preside el señor Dato.

El señor Salvatella denuncia supuestas irregularidades cometidas en el sumario contra el periodista señor Miró.

El ministro de Gracia y Justicia ofrece interesar al ministerio fiscal. El ministro de Marina lee el proyecto de fuerzas navales.

El Marqués de Villaviciosa presenta un dictamen reformando la ley de caza.

El señor Pedregal pregunta sobre la conducta de la autoridad con motivo de la manifestación de ayer á la llegada del señor Calzada.

El ministro dice que la manifestación no estaba autorizada y que la policía intervino con tacto y prudencia.

Formulan ruegos y preguntas los señores Garrido, Ibarra, Prats, Redonet, Dangelo, Moles, Soler y March, Beltran y González Rotwhos á las que contestan los ministros de Fomento y Hacienda.

El señor Zulueta pregunta el estado de las negociaciones con Suiza sobre las expediciones de los certificados de origen.

Le contestan los ministros de Fomento y Estado.

El señor Burrell pregunta la fecha de presentación de los presupuestos relativos á las posesiones de Guinea.

El ministro ofrece presentarlo brevemente.

Don Luis Silvela anuncia una interpeleación sobre la constitución de la Diputación de Almería.

Continúa el debate sobre el presupuesto de Fomento.

El señor Llorente continúa su discurso y dice que aquel es insuficiente. Pide reformas entre ellas la repoblación de los montes y del régimen de aguas.

Propone las principales modificaciones que deben introducirse en el presupuesto.

El señor Redonet, de la Comisión le contesta. Encarece la importancia de la agricultura y manifiesta que los gobiernos vienen atendiendo á su mejoramiento.

Afirmó que el actual presupuesto es más armónico que los anteriores y responde á las orientaciones actuales.

El ministro analiza las partidas del presupuesto para demostrar que se han introducido considerables mejoras. Terminó diciendo que el presupuesto que se discute es armónico y de regeneración.

Se desecha el voto del señor Llorente. El señor Gasset consume el primer turno en contra de la totalidad.

Dijo que el país esperaba del presupuesto la reorganización pero se ha visto defraudado pues es igual y peor que los anteriores.

Ocupóse de los medios de comunicación y también de la repoblación de los montes y reproductibilidad del suelo.

En este punto, dijo, el actual presupuesto es un verdadero retroceso y añadió que el proyecto de colonización dará escaso resultado.

Declaró que el partido liberal piensa escribir en su programa las palabras cultura y riqueza, que desarrollará con toda urgencia.

Afirmó la posibilidad de atender á la reconstitución del poder naval y la necesidad del Fomento de la Instrucción.

El ministro de Fomento le contesta. Dijo que un país que no tiene liquidadas las deudas sólo puede orientarse en la necesidad de sostener el crédito de nuestra Hacienda.

Dijo que el presupuesto es de preparación y justificó el aumento de personal.

Estimó que la reorganización naval es una de las primeras obras para el fomento de la riqueza nacional.

Afirmó que la organización agraria de España tiene mucha fuerza y sostuvo que el presupuesto atiende á la repoblación, á los caminos vecinales y á las obras de los puertos.

Se suspende la discusión. Se leen dos dictámenes de la Comisión mixta de presupuestos sobre las obligaciones del Estado y de la Presidencia del Consejo de Ministros. Levantóse la sesión á las 8'20.

## ESPECTACULOS

Lirico. Función para hoy á las seis y media.—El Recluta. A las ocho y media.—La Gente Seria, El Mozo Cruo y Nínon. La Protectora. Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa. Asistencia Palmesana. Función todos los días de Cinematógrafo desde las 5 media á 10 con variado programa y con estrenos diarios en combinación con una zarzuela. Cinematógrafo Truyols. Función todos los días desde las 6 á las 9 con escogido programa y estrenos diarios. QUINTA DE 1908. Véase anuncio en 4.ª página. PAN de trigo (moreno) Colmado La Providencia

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL-CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 250 semanales

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Compañía Singer

MAQUINAS PARA COSER

ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA

PALMA DE MALLORCA.—JAIME

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Diríjase en Nápoles: Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mí autorizados

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma.

ECONOMICAS MALLORQUINAS

Advertisement for 'CRÈME POUDE SAVON SIMON' featuring an illustration of a woman's face and text describing its benefits for skin care.

Vapores directos

Linea de la América del Sur. Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona, á últimos del corriente mes, el vapor JOSE GALLART.

LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos. Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires.

EXITO

Al observar que perdes el cabello ó que os aprecen canas, acudid á este espejito y lograréis evitarlo. Pídense en Perfumerías.

Advertisement for 'ALCOCK'S PLASTERS' featuring an illustration of a man's torso and text describing its use for various ailments like throat pain and bronchitis.

ESTÓMAGO

Curación rápida radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones anormales.

Polvos del Dr. Julius Merc

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica.—Precio: 4 pesetas frasco.

Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Luisiana

de 1.000 toneladas, con dos máquinas y doble hélice. Se admite carga y pasaje. Borne, 84, principal.—Palma

Fábrica de azúcares y licores

de Feliciano Fuster Molinas. Línea Benedette y Anís Fuster

Lotería Nacional de Madrid

La COMPAÑIA HUEVOL de San Sebastián, tiene el honor de comunicar al respetable público que cualquier persona que nos mande antes del 21 de Diciembre próximo, seis etiquetas desapegadas de las cajas del HUEVOL FLAN, ó del HUEVOL JALEA INGLESA, tendrá participación en un décimo de la LOTERIA NACIONAL de Navidad.

Nodriza Hay una de 28 años de edad y leche de un mes, que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Sanseles. Informarán en la calle del Sindicato, 126, (Café).

Piloto Teniendo que salir para ARGEL, dentro de breves días el laud 'San Antonio', desea encontrar piloto. Para informes Agencia de Aduanas Antonio Compañy y Comandancia de Marina de este puerto.

MAQUINA DE VAPO Se vende una de doce á catorce caballos de fuerza y motor correspondiente. Informes Olmos núm. 96

Se alquila un espacio primer piso para una numerosa familia situado en la calle del Sindicato, con agua abundante. Informarán 'Casa Anunciadora', Palacio, 8.

Nodriza Hay una de 29 años de edad y leche de cuatro días que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el Molinar de Levante y al lado de la iglesia, núm. 97

Tra ajoboras y aprendizas Se necesitan, ganarán un buen jornal. Informarán 'Casa Anunciadora', Palacio, 8.

DINERO Se admiten encargos de las personas que desean tomarlo á préstamo, como también de las que tengan para colcarlo.

También se admiten de las que desean comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesitan quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones ó censos, cuidándose además de las reparaciones necesarias. Calle de los Hostales, n.º 15, 2.º, Palma.

Se alquila un piso entresuelo con baño, decorado, nuevo, con buenas comodidades y abundante agua á grifo, situado calle de Apunador, números 54 y 56. Informarán en el mismo.

LA TOS

ya sea catarral ó de costipación, seca, nerviosa, roncá, flegmática y la llamada vulgarmente de sangre, por fúe, y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS AUTOMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Quinta de 1908

La Sociedad de seguros MONTE BENEFICO establecida en La Coruña, redime á metálico, por 800 pesetas, á los jóvenes próximos á sorrear en dicho reempazo, y en ventajosísimas condiciones. A los padres previsores les es factible la liberación de sus hijos desde que cumplan 5 años de edad en adelante, pagando primas más reducidas, según la edad de cada uno y en plazos á voluntad.

Además se dedica esta Sociedad á la creación de dotes de casamiento, que se entregan al contraer matrimonio las aseguradas, como asimismo á la constitución en 14 años, de capitales de relativa importancia.

Esta Sociedad tiene constituido el depósito que para garantía de los asegurados previene el artículo 43 de la ley de presupuestos de 1905.

Se remiten gratuitamente tarifas y condiciones á quien las solicite de la Dirección de la Sociedad ó del Representante general de Baleares DON AMALIO ALBERNI, Marina, 18, 3.º, Palma de Mallorca.

Agencias:—Felanitx: Don Miguel Riera, calle Obispo, Puig, 10.—Pollensa: Don Pedro Sureda, Mayor, 3.—Alaró: Don José Simonet, calle Nueva, 48.—Establimentos: Juan de Luque.

Medias y eslecciones de algodón y estambre HECHO A MANO J. CANELLAS Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao el 30 de Santander y el 21 de Coruña el vapor Altonso XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia, combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Montevideo directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 11 de diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Antonio Lopez directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curipano, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas.—El día 7 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. López y López directamente para Génova, Per-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Jumastra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 8 de diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor Leon XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 15 de Valencia, el 18 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Poo.—El día de de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábado.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 31 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la 'Gaceta' de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la colección de los informes cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

Para ma informes dirigirse Plaza Antonio Maura, número 4 Palma.

Advertisement for 'HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS' with 'LA SULFURINA JIMENO' as the main product, describing its benefits for skin and lung conditions.

Advertisement for 'Histógeno Llopis' focusing on 'CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS' and its effectiveness for various ailments.

Advertisement for 'GASMOOTOREN-FABRIK DEUTZ-ALEMANIA' featuring a steam engine and text describing its industrial applications.

Advertisement for 'EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO' with 'El Tricófero Padró' as the solution for hair loss.

Advertisement for 'HOTEL COSMOPOLITA' owned by Juan Caplouch y Amengual, located in Plaza de la Libertad.

Advertisement for 'NICOLÁS TICCOLAT, CIRUJANO-DENTISTA' located in Calle de Santo Domingo, 14, Palma.

En el técnico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.